
 

 

 

 

 

 

 

令和６年第３回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問



◆◇◆令和６年９月１１日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

 

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

１ １
（１０時頃） 

鹿 妻 武 洋

１　小中学校でのタブレット機器の活用について 

２　鹿沼市自治基本条例と市民との対話について

１
～
２

 

２ ２０
（１１時頃） 

小 島 　 実　

１　2025鹿沼市・粟野町合併20周年について 

２　大雨被害について 

３　防災無線について 

４　観光道路と森林整備について

３
～
６

 

３ ２２
（１３時頃） 

横 尾 武 男

１　城山公園の整備、保全について 

２　前日光県立自然公園について 

３　友好都市交流事業について 

４　防災対策について 

５　合併20周年について

７
～
９

 

４ ４
（１４時頃） 

早 川 勝 弘

１　在宅医療体制の充実について 

２　重度心身障がい者医療費助成制度について 

３　思川開発事業及び水道行政について 

４　ごみステーションの適正な運用について

～
10

13

 

５ １４
（１５時頃） 

阿 部 秀 実

議１　議案第７２号　工事請負契約の変更につい　　

　　　て 

１　市長の公約について 

２　国民健康保険税について 

３　水道事業について

～
14

17



◆◇◆令和６年９月１２日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 
 

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

６ １３
（１０時頃） 

鈴 木 　 毅

１　一般質問の市長の答弁と個人情報漏洩対策に

ついて 

２　市長の公約について 

３　人口減少抑制に向けたまちづくりについて 

４　国土調査法について

～
18

21

 

７ ２４
（１１時頃） 

大 島 久 幸

１　公衆トイレの維持管理について 

２　安全安心な子育てについて 

３　市民ファーストの考えについて

～
22

24

 

８ ７
（１３時頃） 

橋 本 修

１　花木センター道の駅化について 

２　本市南部地域における道路整備について 

３　小中学校の体育館のエアコン設置について 

４　鹿沼市土採取事業規制条例について

～
25

26

 

９ ３
（１４時頃） 

橋 本 勝 浩

１　鹿沼市総合計画について 

２　鹿沼市DX推進計画について 

３　高齢者福祉の充実について 

４　市民サービスの向上と市職員へのハラスメン

ト対策について

～
27

30

 

１０ 　８
（１５時頃） 

藤 田 義 昭

１　クールシェアスポットについて 

２　人口減少と少子化について
～
31

32



◆◇◆令和６年９月１３日（金）◆◇◆ 

 

※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

１１ ５
（１０時頃） 

駒 場 久 和

１　災害対策について 

２　デジタル自治体かぬまの実現について
～
33

34

 

１２ ２
（１１時頃） 

仲 田 知 史

１　農業振興について 

２　鹿沼市公設地方卸売市場の閉場について 

３　市道について

～
35

37

 

１３ １５
（１３時頃） 

佐 藤 　 誠

１　大東亜戦争終戦80周年事業について 

２　宇都宮のベッドタウンとしての特性について 

３　鉄道行政について 

４　公園(スケボーパークとサンドパークと黒川

河川敷) について

38

 

１４ １７
（１４時頃） 

大 貫 　 毅

１　主権者教育について 

２　障がい者施策について 

３　学校部活動の地域移行について 

４　森づくり基本条例(仮称) の制定について

～
39

41



１ 
 

 
１番 議席　１番　　　鹿　妻　武　洋　　           　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　小中学校でのタブレット機器の活用

について 
 

(1) 小中学校でのタブレット機器の活用につい

て 
 

① 小中学校で児童生徒に貸与しているタブ

レット機器は、学校や家庭でどのように活

用されているか伺う。 
 

② 児童生徒に、タブレット機器の家庭への持

ち帰りを実施している学校は、どの程度の

割合か。実施していない学校については、

理由は何か。また、在籍している児童生徒

数から計算すると、市内の児童生徒全体の

うち何％程度が、家庭への持ち帰りを実施

している状況なのか、伺う。 
 

③ 児童生徒がタブレット機器を家庭に持ち

帰り、学習に活用することについて、鹿沼

市教育委員会は、肯定的に考えているか。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２ 

 
１番 議席　１番　　　鹿　妻　武　洋　　           　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　鹿沼市自治基本条例と市民との対話

について 
 

(1) 鹿沼市自治基本条例で定められている、市や

議会の役割について 
 

① 鹿沼市自治基本条例第 10 条、第 11 条に関

して、市民の意見が「効率的かつ効果的な 
市政運営」にそぐわない場合や、公平性、

公正性に欠けていると考えられる場合、そ

の意見をどう扱うのか伺う。 
 

② 同条例第 12 条第 2 項について、議会は「市 
民の声を反映してはいないが、市にとって 
有意義である政策」を提言することはでき 
ないと解釈するべきか、伺う。 
 

 
(2) 市民との対話を市政に活かすことについて 

 
① 鹿沼市自治基本条例の施行からこれまで

の間、市民との対話や懇談会での意見を

もとに行った市の施策は、どのようなも

のがあるか伺う。 
 

② 市長選挙での公約について、市民との対

話での意見をもとにしてできたものは、

何があるか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３ 
 

 
２番 議席２０番　　　小　島　　　実　　　       　  　   （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　2025 鹿沼市・粟野町合併 20 周年につ

いて 
 

(1) 合併 20 周年周年記念事業について 
 

① 合併 20 周年記念式典は、いつ、どこで、

どの位な規模で開催するのか考えを示せ。 
 

② 合併 20 周年記念イベント事業の計画など

考えを示せ。 
　 
 

(2) 粟野地域に対しての合併 20 周年事業につい
て 

 
① 粟野地域に対しての合併 20 周年記念イベ

ント事業の計画など考えを示せ。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 



４ 
 

 
２番 議席２０番　　　小　島　　　実　　　       　  　   （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　大雨被害について 
 

(1) 林地残材が及ぼす被害について 
 

① 林地残材による被害軽減を図るため、山林

整備を行う団体を地区ごとに組織するこ

とが有効と思うが考えを示せ。 
 

② 大雨による林地残材の流出の被害を防ぐ

ための残林の処理方法、手段の考えを示

せ。 
 
 

(2) 農地・農作物の被害について 
 

① 大雨による農地、並び農作物の被害対応

を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



５ 
 

 
２番 議席２０番　　　小　島　　　実　　　       　  　   （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　防災無線について 
 

(1) 防災無線の整備について 
 

① 県内で防災無線を実施している自治体の

数と利用活動の状況を示せ。 
 

② 粟野地域の住民は、約 40 年間を防災無線

を生活のリズムに暮らしてきました。 
防災無線の更新整備を願う人が多い。当局

の考え対応など示せ。 
 

③ 整備を前提と考え、既存の設備より無線柱

など現状態を先に見て整備をすれば、費用

も少なくてすむと思うが当局の考えを示

せ。 
 
 

(2) 防災無線の撤去について 
　　 

① 防災無線設備が老朽化に伴い使用しない

なら撤去すべきと思うが当局の考えを示

せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



６ 

 
２番 議席２０番　　　小　島　　　実　　　       　  　   （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　観光道路と森林整備について 
 

(1) 南摩ダムの観光と森林整備を合わせた道路

整備について 
 

① 入粟野境沢地区から上久我坂本地区を結

ぶ道路について、南摩ダム湖畔回遊道路な

どと合わせて結べば、観光と森林整備を始

め西北部の活性化に大きく進む県と市の

協力を期待するが当局の考えを示せ。 
 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



７ 
 

 
３番 議席２２番　　　横　尾　武　男 　       　  　   （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　城山公園の整備、保全について 
 

(1) 公園の拡大、指定について 
 

① 城山公園の西側に隣接する防空監視哨跡

一帯も公園に指定し拡大することについ

て伺う。 
 

② 防空監視哨の保全、復元事業への支援につ

いて伺う。 
 
 

(2) 防空監視哨周辺の管理業務について 
 

① 現在、城山公園の管理業務は粟野商工会に

委託されている。 
他の団体からも管理業務の受託要望があ

るようだが、防空監視哨周辺の管理業務を

追加し、受託機会を増やす考えについて伺

う。 
 
 

(3) 公園内にある横尾勝右衛門家の墓地の整備

について 
 

① 墓地が崩落し、現在立ち入り禁止となって

いるが、修繕について市の考えを伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



８ 

 

 
３番 議席２２番　　　横　尾　武　男 　       　  　   （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　前日光県立自然公園について 
 

(1) 前日光ハイランド線について 
 

① 現在通行禁止になっているが、全面開通の

見込みについて伺う。 
 
 

(2) 井戸湿原、前日光牧場について 
 

① 井戸湿原のアメリカオニアザミ等外来種

の駆除対策について伺う。 
 

② 牧場内への鹿の侵入が年々増加している

が、被害防止対策について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
３　友好都市交流事業について 
 

(1) 友好都市交流事業について 
 

① アメリカ、グランドフォークス市との交 
流事業の状況について伺う。 
 

② 墨田区との交流事業の状況について伺 
う。 
 

③ 足立区との交流事業の状況について伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



９ 

 
３番 議席２２番　　　横　尾　武　男 　       　  　   （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　防災対策について 
 

(1) 新たな防災無線等の整備について 
 

① 旧粟野町に設置していた防災無線は、現在

使用されていないが、国庫補助等の導入に

よるデジタル防災無線の設置を含め、災害

防止等の周知のための新たな設備を検討

する考えはないか伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
５　合併 20 周年について 
 

(1) 合併 20 周年について 
 

① 鹿沼市と旧粟野町が合併して令和 7 年度

で 20 周年となるが、記念イベント等の開

催について市の考えを伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 
　　　　　　　　　教育長・関係部長）



１０ 
 

 
４番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　在宅医療体制の充実について 
 

(1) 在宅医療・介護連携推進事業について 
 

① 介護保険法改正により平成 27 年から市の 
事業に位置づけられた。その背景や市の責 
務・役割について伺う。 
 

② 第 9 期いきいきかぬま長寿計画を元に、市 
が目指す在宅医療体制のあるべき姿につ 
いて伺う。 

 
 

(2) 取組みの状況について 
 

① 地域の実情に合わせた在宅医療・介護連

携の取組みの現状について伺う。 
 
 

(3) 評価指標について 
 

① 「在宅医療体制の充実度」の達成度を、

どのように評価するのか伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長 

教育長・関係部長）



１１ 
 

 
４番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　重度心身障がい者医療費助成制度に

ついて 
 

(1) 重度心身障がい者医療費助成の支給方法に

ついて 
 

① 鹿沼市の支給方法の現状について伺う。 
 

② 県内他市の状況について伺う。 
 
 

(2) 現物給付の完全実施について 
 

① 市民に寄り添った現物給付への変更につ

いて、市の考えを伺う。 
 
 

(3) 県や国への要望について 
 

① 具体的な取組みについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１２ 

 

 
４番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　思川開発事業及び水道行政について 
 

(1) 思川開発事業について 
 

① 事業概要と完成時期について伺う。 
 
 

(2) 仮称)水と緑の南摩の里アクティビティゾー

ンについて 
 

① 事業概要について伺う。 
 

 
(3) 新規浄水場の建設について 

 
① 南摩ダムの完成により水道用水が取水で 

きるようになるが、これには浄水場の新 
規建設が必要となる。新たな利水など事 
業計画について伺う。 

 
 

(4) 水道料金(基本料金)の免除について 
 

① 物価高騰対策として、各市において水道 
料金の基本料金を免除する対策等が講じ 
られているが、鹿沼市として対策実施の 
計画があるか伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長 

教育長・関係部長）



１３ 

 
４番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　ごみステーションの適正な運用につ

いて 
 

(1) ごみステーションの概況について 
 

① ごみステーション数や排出量等の現状に 
ついて伺う。 

 
 

(2) ごみステーションの設置及び管理について 
 

① 新規の設置及び移設に関する基準等につ 
いて伺う。 
 

② 管理主体及び利用者の維持管理のあり方 
について伺う。 

 
 

(3) ごみ分別の周知活動について 
 

① 収集日やごみ分別等の周知の方法及び現 
状について伺う。 
 

 
(4) ごみステーションの法的な位置付けについ

て 
 

① 法律及び鹿沼市条例等に基づく罰則等に 
ついて伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１４ 
 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
議１　議案第 72 号　工事請負契約の変更に

ついて 
 

(1) 工事請負契約(令和 5 年度鹿沼運動公園陸上競

技場トラック改修工事) の一部変更について 
 

① 鹿沼運動公園陸上競技場トラック改修工事 
は一部変更とした議案の提出ですが、どのよ

うな変更なのか示してください。 
また、現在の工事進捗状況と工事の完了時期 
について伺います。 
 

 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１５ 
 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　市長の公約について 
 

(1) 鹿沼ルネッサンス芸術文化復興構想の策定に

ついて 
 

① 鹿沼ルネッサンス芸術文化復興構想の策定

とは、どのような事業を進めるのか伺いま

す。芸術文化の振興が市民生活の豊かさや、 
未来を担う子ども、若者の故郷愛を育む大 
切な機会になることを考えれば、持続可能 
な取り組みを考えていくべきだと思いま

す。また、「第 6 次鹿沼市総合計画」および

「鹿沼市教育ビジョン」で進めてきた鹿沼

市文化芸術振興計画との関係や、鹿沼まる

ごと博物館事業との連携などは、どのよう

に取り組むのか伺います。 
 

 
(2) 鹿沼市農業公社の施設拡充等について 

 
① 市長選の公約に掲げた鹿沼市農業公社の施

設拡充とは、どのような取り組みを進めて

いくのか考えを伺います。 
出会いの森や花木センターでは食べること

ができますが、鹿沼市のいちごを市内で手

軽に買える食べられる、「いちごのまち」を

目指して欲しいと思いますが、考えを伺い

ます。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



１６ 
 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　国民健康保険税について 
 

(1) 国民健康保険の運営について 
 

① 国民健康保険運営は、安定的な財政運営を目

指して、2018 年から県単位の広域化運営へ

の移行に取り組み、2 0 2 8 年(令和 10 年)ま
での保険税水準の統一を目指しています。こ

うした動きがある中、これまでの本市が運営

してきた国民健康保険により蓄えられた鹿

沼市の国保運営基金、約 11 億 4 千万円は、

国保の統一化が進む中、どのように活用して

いくのか伺います。 
 
 

(2) 国民健康保険税の均等割について 
 

① 同じ所得でも、国保税は社会保険料の倍近い

高額になることが問題になっています。さら

に所得割に加えて、均等割では世帯家族の数

を乗じた額が負担される仕組が、生まれたば

かりの赤ちゃんにまで課税されるものであ

り、子育て応援や少子化対策に逆行している

と言えます。こうしたことから、18 歳まで

の子どもの均等割ゼロ円へ減免に取り組む

自治体も。本市も取り組むべきであり考えを

伺います。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



１７ 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　水道事業について 
 

(1) 水道管の更新について 
 

① 水道は市民生活に不可欠なインフラであり、

供給を支える水道管の健全性は公衆衛生や

日常生活に直接関わる重要な問題です。更新

時期を迎える水道管のメンテナンスなど「水

インフラの若返り」は本市に限らず全国的な

重要課題だと考えています。 
また、近年、頻発する地震災害を鑑みると管

路の耐震化について一層推進していく必要

があると考えます。本市の取り組みについて

示してください。 
 
 

(2) 水道管の漏水対応について 
 

① 宅地内や道路上で水道水が漏れている時 
や、破裂などで水道水が溢れている時など 
発見した時の通報の方法や、本市の対応方 
法と、断水の時の水の供給対応と、市民周知

はどのように取り組んでいるのか伺います。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



１８ 
 

 
６番 議席１３番　　　鈴　木　　　毅　　           　   （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　一般質問の市長の答弁と個人情報漏

洩対策について 
 

(1) 一般質問の市長の答弁と個人情報漏洩対策

について 
 

① 佐藤信前市長の市政において、同じ趣旨の 
一般質問をしても、議員によっては答弁の 
内容が他の議員と異なる事例が見られた。 
松井市長の議員への答弁に際しての考え 
方を伺う。 
 

② 前市長の市政において、絶対に漏洩するこ 
とがない個人情報を新聞社が入手し記事 
に掲載する事例があった。新市長の市政に 
おける個人情報漏洩対策の考えを伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長）



１９ 
 

 
６番 議席１３番　　　鈴　木　　　毅　　           　   （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　市長の公約について 

(1) 公約について 

① 市長の選挙時の公約について官民連携による新産業

団地整備と掲載してあるが、具体的内容をお示しく

ださい。 

② 西北部にミニ工場用地整備と掲載があるが、具体的

に場所、地積及び区画数をお示しください。 

③ 幸町の上都賀農業振興事務所跡地を防災公園と掲載

しているが、時期、造成内容等具体性をお示しくだ

さい。 

④ 都市計画区域、用途地域など土地利用の規制緩和と

記載されているが、具体的な内容をお示しください。

 
（答弁者：市長）

  
３　人口減少抑制に向けたまちづくりについて 

(1) 都市計画について 

① 現在までの、都市計画法第 34 条第 11 号の許可件数

をお示しください。 

② 条例で指定した区域内には、農地転用可能な大規模

な農地もあるが、開発許可要件に敷地面積の上限が

あるため、接道がないなどの理由により残った土地

に建築物を建築できないことがある。宅地分譲が可

能であればこのような問題も無くなると思うが、執

行部の考えを伺う。 

③ 鹿沼市では条例で指定した区域は 4 箇所あるが、小

山市、足利市、栃木市、上三川町と比較し、指定区

域内の開発許可件数が少ないと思うが、執行部の考

えを伺う。また、指定区域の区域拡大もしくは指定

区域を増やす考えはないのか伺う。 

④ 宇都宮市においては都市計画法第 34 条第 10 号及び

第 12 号が存在するが、鹿沼市はなぜないのか伺う。 

 
（答弁者：市長、副市長、 

関係部長）



２０ 
 

 
６番 議席１３番　　　鈴　木　　　毅　　           　   （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
⑤ 他市では市街化調整区域の学校の跡地を

行政が分譲している実績もあるが、鹿沼市

においてはそのような考えはないのか伺

う。 
 

⑥ 前市長の市政において、少子高齢化が叫ば

れる中鹿沼市では、学校周辺区域の市街化

調整区域における柔軟な開発行為をあま

り実施してこなかったと思うが、市長の見

解を伺う。 
 

⑦ 前市長にも質問していたが、茂呂地内の工

業専用地域を見直すか、見直す事ができな

い場合は道路を拡幅する考えはないのか

伺う。 
 

⑧ 建築基準法では、工業専用地域に住宅は建

築できないが、現時点に於いて、工業専用

地域に居住しており、他の場所に土地を所

有していない人が住宅の建替えを出来る

のか伺う。 
 

⑨ 建築建替えが出来ない場合で、工業専用地

域と市街化調整区域にしか土地を所有し

ていない人は、市街化調整区域に一般住宅

が建てられるのか伺う。 
 
 

 

 
（答弁者：市長、副市長、関係部長）



２１ 

 
６番 議席１３番　　　鈴　木　　　毅　　           　   （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　国土調査法について 
 

(1) 地籍調査について 
 

① 当市の地籍調査の進捗についてお示しく

ださい。 
 

② 現在の進捗している場所は、どういった理

由でその地域を実施しているのか又次年

度の実施予定地区は決まっているのかお

示しください。又他市に於いては、山林地

区及び市街化調整区域に於いても進捗し

ているが、当市は何故実施しないのか伺

う。 
 

③ 国土調査法第 19 条第 5 項指定を受ける場

合、土地に関する様々な調査・測量の成果

は地籍調査と同等以上の精度または正確

性を求められる。これらに対応するため、

電子基準点の一種である GNSS 連続観測

局を公共施設の敷地内に設置する考えは

ある か伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長、副市長、関係部長）



２２ 
 

 
７番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　公衆トイレの維持管理について 
 

(1) 公衆トイレの維持管理について 
 

① 市内の公園にあるトイレの維持管理の状

況について伺います。 
 
 

(2) 最近公衆トイレの重大な破損被害が発生

している事について 
 

① 公衆トイレの破損被害の状況について 
伺います。 
箇所はどのくらいで、どのように破壊さ

れているのか、又その修理にどのくらい

かかるのか伺います。 
 

② 破壊行為に対して対策をどのように考え

るのか伺います。 
 
　　 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２３ 
 

 
７番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　安全安心な子育てについて 
 

(1) 鹿沼市全域の通学路の安全確保に対する

今までの取り組みについて 
 

① 鹿沼市全体として「通学路の合同点検・ 
安全対策の実施・対策効果の把握・対策

の改善充実」といった PDCA サイクル 
の考えについて伺います。 

 
 

(2) 通学路の安全安心に対する今後の取り組

みについて 
 

① 市道 0013 号線の西鹿沼東武線ガード付 
近の安全確保、市道 5098 号線上都賀庁

舎前から西側の安全対策、市道 0002 号

線花岡町地内・市道 5079 号 線富士見通

その他 5080 号線・5081 号線についての

安全対策について伺います。 
 

 
(3) 交通指導員について 

 
① 交通指導員の定年延長について 

 
② 交通指導員の制服について

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２４ 

 
７番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　市民ファーストの考えについて 
 

(1) 丁寧な市民サービスについて 
 

① 市民のためのわかりやすく親切な対応 
について伺います。 

 
 

(2) カスタマーハラスメント対策について 
 

① 親切に丁寧に対応しているにもかかわ 
らず、市民からいわれのない苦情や圧力 
不当な要求を受けた場合の対策について 
伺います。 
 

 
(3) 人事のあり方について 

 
① 市民にとって担当職員が短期間に異動 

になると困惑する時があります。 
できれば担当職員は、その担当職のべテ 
ランで迅速で的確な対応が求められま 
す。人事異動のサイクル、向き不向き、

専門技術分野等、人事の考えについて伺

います。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２５ 

 

 
８番 議席　７番　　　橋　本　　　修　　　       　  　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　花木センター道の駅化について 
 

(1) 花木センター道の駅化について 
 

① 栃木県内の道の駅の数を伺います。 
 

② 花木センター道の駅化の今後の計画につ

いて伺います。 
 

③ 花木センターの道の駅化ではなく違う場

所に道の駅を造る可能性はないのか伺い

ます。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
２　本市南部地域における道路整備につ

いて 
 

(1) 市道 0365 号線について 
 

① 新田橋を含む事業の進捗状況について伺

います。 
 

② 開通時期について伺います。 
 
 

(2) 壬生町とのアクセス強化について 
 

① 南押原地区と県道 71号線(通称ファナック

通り)とのアクセス道路の可能性について
伺います。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２６ 

 
８番 議席　７番　　　橋　本　　　修　　　       　  　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　小中学校の体育館のエアコン設置に

ついて 
 

(1) 小中学校の体育館のエアコン設置について 
 

① 小中学校の体育館のエアコン設置につい

て今後の計画を伺います。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
４　鹿沼市土採取事業規制条例について 
 

(1) 鹿沼市土採取事業規制条例について 
 

① 鹿沼土採取時の保安角度の設定について

伺います。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２７ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　         　   （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鹿沼市総合計画について 
 

(1) 令和 5 年度政策評価結果について 
 

① 令和 5 年度政策評価結果に対する見解に

ついて伺います。 
 

② 今後の「政策評価結果」の活用について伺

います。 
 
 

(2) 今後の取り組みついて 
 

① 社会状況の変化に則した事業手法の見直

しについて見解を伺います。 
 

② 市民ニーズの変化を総合計画へ反映する

ことに対する見解について伺います。 

 
（答弁者：市長・関係部長）



２８ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　鹿沼市 DX 推進計画について 
 

(1) 計画策定の背景及び概要について 
 

① 社会情勢の変化や国の動向に対する見解

について伺います。 
 
 

(2) 今後の取り組みについて 
 

① 具体的な取組について伺います。 
 

② ①の具体的な実施時期について伺います。 
 

 
(3) 推進にあたっての様々な支援策の活用につ

いて 
 

① 国等の補助金の活用について見解を伺い

ます。 
 

② ノウハウを有する民間活力の活用につい

て見解を伺います。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 
 



２９ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　高齢者福祉の充実について 
 

(1) 生活支援体制整備事業について 
 

① 鹿沼市における現状について伺います。 
 

② 鹿沼市における課題及び今後の取り組み

について伺います。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 
 



３０ 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　市民サービスの向上と市職員へのハ

ラスメント対策について 
 

(1) 「ハラスメント撲滅宣言」と市民サービスの

現状について 
 

① 「ハラスメント撲滅宣言」について、今回

新たに宣言に至った経緯について伺いま

す。 
 

② 市民サービスにおいて、職員が窓口対応等

で受けたハラスメントについて、具体例を

伺います。 
 

③ 今後の具体的な対応方針について伺いま

す。 
 
 

(2) 市が目指す市民サービスのあり方について 
 

① 窓口等の市民応対における、市民と市職員

との関係性はどうあるべきと考えるか伺

います。 
 

② より良い市民サービスに向けた今後の具

体的な取り組みについて伺います。 
 

 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 
 



３１ 
 

 
１０番 議席　８番　　　藤　田　義　昭　 　    　 　　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　クールシェアスポットについて 
 

(1) クールシェアスポットについて 
 

① クールシェアスポットの目的と取組状況

について伺う。 
 

② 「クーリングシェルター」や「クールシェ

ルター」との違いについて伺う。 
 

③ ウォー厶シェアスポットについて伺う。 
 
 

 
 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３２ 

 
１０番 議席　８番　　　藤　田　義　昭　 　    　 　　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　人口減少と少子化について 
 

(1) 現状と今後の方向性について 
 

① 鹿沼市の出生率の推移と将来の人口につ

いて伺う。 
 

② 人口が減少していく社会における政策の

方向性について伺う。 
 

(2) 結婚について 
 

① 未婚率と結婚を希望する人の割合につい

て伺う。 
 

② 経済的理由との関係性について伺う。 
 

③ 結婚に対する価値観の変化について伺う。 
 

(3) 子育てについて 
 

① 少子化対策における子育て政策の主な取

り組みについて伺う。 
 

② 今後の政策の方向性や重要と考える点等

について伺う。 
 

(4) 定住や U ターンについて 
 

① 転出者の抑制や U ターン者を増やす政策

について伺う。 
 

② 「住み続けたいと思うまち」の具体的なイ

メージについて伺う。 
 

③ 市に愛着と誇りを持ち、郷土愛の醸成を高

めていく具体策について伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３３ 
 

 
１１番 議席　５番　　　駒　場　久　和　         　  　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　災害対策について 
 

(1) 指定避難所について 
 

① 土砂災害警戒区域にあるコミュニティセ

ンターは指定避難所ではないが、土砂災害

等への対策を講じる必要があると考える

が、市長の見解をお示しください。 
 
 

(2) 孤立可能性集落について 
 

① 実態の把握について調査を行っているの

か伺います。 
 

② 未然防止として、防災ヘリ等が離着陸でき

る用地の確保及び整備を行う考えがある

か伺います。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３４ 

 
１１番 議席　５番　　　駒　場　久　和　         　  　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　デジタル自治体かぬまの実現につい

て 
 

(1) デジタル化を手段として市民サービスの利

便性向上を図るための具体的計画や課題に

ついて 
 

① 公共施設の公衆 Wi-Fi 設置についてお示

しください。 
 

② 職員のデジタル人材育成についてお聞か

せください。 
 

③ シニアにやさしいデジタル化の推進が課

題であると思うが、普及啓発するための考

え方をお聞かせください。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３５ 

 

 
１２番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　農業振興について 
 

(1) 農業公社の施設拡充について 
 

① 松井市長実行プランに農業公社施設拡充

とあります。何を、いつまでに、どのよう

な財源で拡充するのか伺います。 
 
 

(2) 農業の担い手育成支援策の拡充 
 

① 市長実行プランの担い手育成支援策の拡

充について具体的なプランを伺います。 
 
 

(3) 耕作放棄地について 
 

① 市内で耕作放棄地とされる農地面積を伺

います。 
 

② 今後の耕作放棄地対策についての検討状

況を伺います。 
 
 

(4) 土地改良区について 
 

① 市内各土地改良区の財政状況について担

当部局の認識について伺います。 
 

② 過去 5 年市内土地改良区への支援の状況

を伺います。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３６ 
 

 
１２番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　鹿沼市公設地方卸売市場の閉場につ

いて 
 

(1) 閉場に向けての取り組みについて 
 

① 令和 4 年度に閉場を決めるまでの市の取

り組みと経緯について伺います。 
 

② 過去に公設地方卸売市場に関する民間提

案制度やサウンディング市場調査の実施

や提案があったのか。またその内容を伺 
います。 
 

③ 令和 6 年度において現在までの取り組み

や検討状況を伺います。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３７ 

 
１２番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　市道について 
 

(1) 市道 0024 号線について 
 

① 整備事業の進捗状況を伺います。 
 

② 未舗装区間の今後の対応について伺いま

す。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３８ 

 
１３番 議席１５番　　　佐　藤　　　誠　         　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

 
１　大東亜戦争終戦 80 周年事業について 

（1）大東亜戦争終戦 80 周年事業について 

① 戦後 80 周年を来年に控え、平和を祈念し、

戦没英霊を顕彰し追悼する各種事業の計

画の意向を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
２　宇都宮のベッドタウンとしての特性

について 

（1）宇都宮のベッドタウンとしての特性につ

いて 

① 本市の宇都宮のベッドタウンとしての特

性について執行部の認識を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
３　鉄道行政について 

（1）鉄道行政について 

① かつて計画されていた JR 日光線の新駅の

情報公開を求めつつ新駅設置の可能性を

伺う。 

② 宇都宮の LRT の鹿沼への延伸の可能性を

伺う。 

③ 狭小な踏切と沿線のフェンスの改修の必

要性を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
４　公園(スケボーパークとサンドパーク

と黒川河川敷) について 

（1）公園(スケボーパークとサンドパークと黒

川河川敷) について 

① 水害に強い黒川の河川敷と緑地の改修の

可能性を伺う。 

② スケボーパーク及びサンドパークの設置 
の意向を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

　　　　　　　教育長・関係部長）



３９ 
 

 
１４番 議席１７番　　　大　貫　　毅　　 　       　  　   （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　主権者教育について 
 

(1) 主権者教育について 
 

① 直近の鹿沼市議会議員選挙及び鹿沼市

長選挙の年齢別投票率について伺う。 
 

② 小中学校での主権者教育の現状、今後の

取り組みなどについて伺う。 
 

③ 主権者教育のツールとして、新聞の活用

が有効と言われている。文部科学省は、

「第 6次学校図書館図書整備等 5ヵ年計

画」で学校図書館への新聞の複数配備

(小学校等 2 紙、中学校等 3 紙、高等学

校等 5 紙)を掲げているが、本市の現状

と今後の方針について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・選挙管理委員会事務局長）



４０ 
 

 
１４番 議席１７番　　　大　貫　　毅　　 　       　  　   （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　障がい者施策について 
 

(1) 重度心身障がい者医療費助成について 
 

① 現物給付の対象を、現在対象外となってい

る、6 5 歳以上の方、歯科診療、整体・整

骨院等及び市外の医療機関の診療にも拡

大すべきではないか。 
 

 
(2) 日常生活用具給付・貸与の事業について 

 
① 事業の概要、昨年の給付実績等について伺

う。 
 

② 物価高騰等への対応として、給付基準額を

引き上げている自治体があるが本市の考

え方を伺う。 
 
 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



４１ 

 
１４番 議席１７番　　　大　貫　　毅　　 　       　  　   （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　学校部活動の地域移行について 
 

(1) 学校部活動の地域移行について 
 

① 学校部活動の地域移行を進める目的につ

いて伺う。 
 

② 学校部活動の地域移行に向けた取り組み

の現状、課題等について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
４　森づくり基本条例(仮称) の制定につ

いて 
 

(1) 森づくり基本条例(仮称)の制定について 
 

① 全国的に森づくりに関する条例が進んで

いる。豊かな森林を市民の共有財産と位置

づけ、保全・活用を図るための基本的な条

例の制定の必要性について伺う。 
 

② 法的にも森林管理に関する市町村の役割

が拡大している。これらの動向に見合っ

た、職員体制の充実が必要ではないか。 
 

 
 
 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長）


